
 

 
N° 422                                                    35è année                                                                         Janvier 2024                                                                                             
 

         Paix sur la terre, aux hommes bienveillance message pour Noël 2023 
 
          Aujourd’hui, alors que l’Église céleste et l’Église terrestre s’unissent dans la 
glorification du Dieu incarné dans la chair, je vous souhaite une lumineuse fête de la 
Nativité de notre Seigneur et Sauveur Jésus Christ.  
Aujourd’hui, nous faisons mémoire plus particulièrement des événements qui se 
produisirent il y a deux mille ans, à Bethléem.  
Contemplant l’enfant, modestement couché dans une mangeoire, entouré de sa mère 
très-pure, de Joseph le juste et des bergers qui reçurent les premiers l’annonce de la 
venue du Sauveur sur terre, nous reprenons l’acclamation des anges, glorifiant le 
créateur au plus haut des cieux pour la venue de son Fils unique qui donne aux hommes 
la paix et sa bienveillance.  
         Saint Grégoire le Théologien, expliquant le sens de cette fête, témoigne: "notre 
solennité est celle de l'avènement de Dieu en tant qu’homme pour que nous puissions revenir à 
Dieu" -Homélie 38-.  
          Aujourd’hui, en vérité, le Royaume des cieux est proche. -Mt 3,2-  
En accomplissement des antiques prophéties, l'attente des nations -Gn 49,10- tant attendu 
est venu sur terre, un Enfant nous est né, un Fils nous est donné. Et son nom est Dieu 
fort, Père du temps à venir, Prince de la paix. -Is 9,6-  
"Je vous donne ma paix. Je ne vous donne pas comme le monde donne " Jn 14,27 nous 
dit le Sauveur.  
Qu’est-ce que cette paix que le Seigneur a donnée à l’homme et que les anges chantent 
au moment de la naissance du Sauveur?  
Y aurait-il moins de haine et de conflits sur terre depuis? Hélas le mot du prophète 
Jérémie -8,11- est toujours d'actualité, "paix, paix, disent-il, et il n’y a point de paix".  
Mais la vraie paix de Dieu descendu sur terre au moment de la naissance du Christ, 
surpasse toute intelligence. -Ph 4,7- Elle ne dépend pas de circonstances extérieures, elle 
n’est pas soumise aux afflictions des temps mauvais.  
Cette paix intérieure que rien ne peut vaincre, consiste en Dieu lui-même qui, devenu 
homme semblable à nous en tout hormis le péché, n’agit pas seulement dans notre 
histoire, mais y est présent. Désormais, le Logos/Parole a été fait chair et il a habité 
parmi nous, plein de grâce et de vérité. -Jn 1, 14-  
Le Seigneur est proche, ne l’oublions jamais, ne perdons pas courage.  
En lui est notre force, notre espérance, notre refuge, notre consolation spirituelle dans 
toutes les circonstances de la vie.  
Il existe un principe spirituel intangible: l’amour se multiplie lorsque nous nous 
donnons aux autres, lorsque nous sacrifions notre temps à notre prochain, que nous 
l’aidons matériellement ou lui offrons simplement un peu de notre attention. Alors non 



seulement nous transformons le monde autour de nous, mais nous acquérons aussi 
quelque chose de très précieux, le bonheur et la joie en Dieu notre Père.  
C’est en cette loi spirituelle, simple, mais efficace que réside le secret de la vraie paix 
et du vrai bonheur auxquels tout homme aspire. Ce bonheur n’est pas comme se 
l’imaginent certains courant après les illusions fantômes des biens matériels et d’une 
vie confortable. Le vrai bonheur consiste à partager l’amour et la joie avec ceux qui 
nous entourent et à glorifier par nos bonnes œuvres Dieu le Logos qui s’est incarné 
pour que les hommes aient la vie et soient dans l’abondance. -Jn 10,10-  
Quand nous laissons le Christ entrer dans notre cœur et lui permettons d’agir en nous, 
la paix et le repos Mt 11,29 règnent dans nos âmes et nous devenons participants du 
Royaume de Dieu qui est au-dedans de nous. -Lc 17,21-  
            Nous souhaitons embrasser le Christ et, comme les mages d’Orient, apporter à 
notre Roi nos présents? Alors offrons notre amour et notre sollicitude à nos proches, 
aidons autant que possible ceux qui ont recours à nous, soutenons les découragés, 
n'oublions pas dans notre prière et en ouvrant aussi notre porte-monnaie, nos frères en 
détresse en haute Arménie et au Proche-Orient. Apportons, le cœur bouleversé, 
compassion au peuple d'Israël qui comme Rachel à Rama, pleure ses enfants. -Jr 31,15heb- 
Il y en a aussi plus proches de nous. "Toutes les fois que vous avez fait ces choses à 
l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous les avez faites" -Mt 25,40-, dit le 
Sauveur.  
    La nuit de Noël apporte paix et silence à l’univers". s’exclame saint Ephrem le Syrien, 

poursuivant avec audace: "Cette nuit appartient aux doux, que chacun abandonne la fureur et 
la sévérité. Aujourd’hui s’est levé le jour de la miséricorde, que personne ne poursuive de sa 
vengeance celui qui l’a offensé. Il est venu le jour de la joie, que personne ne cause ni tristesse, ni 
affliction à autrui." -Hymnes à la Nativité du Christ-  
Prêtons l’oreille à ces paroles étonnantes de la harpe du Saint Esprit au désert syrien, 
ouvrons tout grand nos cœurs au Seigneur incarné pour nous.  
            Réjouissons-nous, car le Roi et Maître de l’univers est venu lui-même sur terre 
pour nous offrir le Salut et la Vie éternelle.  
Quant à nous, répondant avec gratitude à l’immense amour du Créateur pour les 
hommes, sanctifions nos âmes en participants aux divines liturgies dans nos églises, et 
priants calmement dans nos demeures avec l'office divin que l'Eglise met dans les 
mains de chaque baptisé. 
            Bien-aimés, je vous souhaite encore une bonne fête des saintes manifestations 
du Seigneur, souhaitant à vos maisons et à vos familles une joie dans le Seigneur, la 
prospérité, la force et la vaillance et l’aide abondante de Dieu Tri-Unité.  
            Que le Créateur ami du genre humain, le vrai Seigneur de l’histoire, montre sa 
miséricorde qu’il nous bénisse en nous donnant sa paix, afin que d’une seule bouche et 
d’un seul cœur nous glorifions le Sauveur Logos incarné.           ¤ 
 
           Lors de sa circoncision, Emmanuel reçoit le nom de Jésus 
 
" Et quand furent accomplis les huit jours au terme desquels on devait le circoncire, il  fut 
appelé du nom de Jésus, qui lui avait été donné par l'ange, avant qu’il fût conçu dans le 
sein de sa mère. -Lc 2, 21-. 
Le 1er janvier, les Eglises orthodoxes fêtent la circoncision de Jésus.  



La circoncision est le sceau distinctif des enfants d’Abraham. Par elle les nouveau-nés 
sont reconnus membres du peuple élu et héritiers des promesses qui ont été faites à 
Abraham.  
Ce signe, qui imprime sur la chair une trace indélébile c’est, comme dit saint Paul, le sceau 
de la justice -Rm 3, 2- dans ce patriarche, c'est en sorte le sacrement/serment de l’Alliance 
contractée par Dieu avec son peuple pour toujours . " Et [Abraham] reçut le signe de la 
circoncision comme un sceau de cette justice de la foi qu’il possédait dans 
l’incirconcision, afin qu’il fût le père de tous ceux qui croient sans être circoncis, pour que 
la justice leur soit imputé., -Rm 4, 11- 
Emmanuel se soumet à la circoncision bien qu'il y a entre lui et son Père non pas seulement 
alliance, mais union. Par ce signe, il prouve au peuple juif qu’il lui appartient: il vivra au 
milieu de lui, soumis à ses lois, il l’aimera d’un amour de prédilection.  Il montre aussi 
qu’il est un de deux natures, la chair et la divinité, et que cette chair il ne l’a pas apportée 
du ciel, mais qu’il l’a reçue du peuple qu’il était venu sauver.  
Mais en se soumettant, lui le législateur, aux lois qu’il a lui-même portées, il élève nos pensées à 
des mystères très élevés, dit saint Cyrille. Paul, le docteur sublime, nous les révèle, lorsque la 
plénitude des temps fut arrivée, Dieu envoya son Fils formé d’une femme, assujetti à la loi, pour 
racheter ceux qui étaient sous la tutelle de la loi et pour nous amener à l’adoption des enfants de 
Dieu -Ga 4, 3-5-. Il voulut par son obéissance volontaire réparer la désobéissance d’Adam, et de 
même que par la désobéissance d’un seul beaucoup sont devenus pécheurs, par l’obéissance d’un 
seul beaucoup deviendront justes." -Rm 5, 19-.  
                                                                                        Saint CYRILLE, in Luc, P.G., t. 72, p. 495-499. 

Jésus, aucun nom n’avait été et ne devait être aussi glorieux que celui-là. On a pu donner à certains 
hommes le titre de sauveur de la patrie, Jésus seul a porté le nom de Sauveur pris au sens absolu, 
Sauveur du monde. "Josué ou Jésus, fils de Nun, succédant à Moïse, avait introduit le peuple de 
Dieu dans la terre promise, <>   Jésus-Christ, Roi du véritable peuple de Dieu, l’introduit dans 
le Royaume du ciel.<>. C’est ici le cas de reconnaître le vrai médiateur de Dieu et des hommes, 
qui unit le divin à l’humain, ce qu’il y a de plus haut à ce qu’il y a de plus bas. <>  La circoncision 
prouve la vérité de la nature assumée, et ce nom qui est au-dessus de tout nom révèle sa majesté. 
Il est circoncis comme étant vraiment le fils d’Abraham, et il est appelé Jésus comme étant le vrai 
Fils de Dieu. Et ce nom n’est pas pour mon Jésus un nom vide comme il l’a été pour ceux qui 
l’ont porté avant lui  il est son Nom véritable".   

                                                                         Bernard de Clairvaux, Serm. 1 de Circumcisione,  
Ce nom, notre Sauveur le transmet à ceux qui accepte de se mettre à son école, "chrétien" 
est donc le plus glorieux de tous les noms. "Pour moi, dit Origène, je veux recevoir mon nom, 
<> du nom du Christ, de ce nom qui est béni par toute la terre. Je veux par mes œuvres et mes 

sentiments être et mériter d’être appelé chrétien."           Origène, Homilia 16 in Luc. 
Saint Paul, écrit, pour qui portent le nom de Chrétien sans venir du peuple juif, seule est 
nécessaire la "circoncision du cœur " -Rm 2:28-29-, expression empruntée à Deutéronome 10:16-
17 et 30:6, et qu'étant membres du Christ, le chrétien n'a pas l'obligation du signe ancien de 
l'Alliance: "La circoncision n’est rien, et  l’incirconcision n’est rien. Ce qui compte, c’est 
de garder les commandements de Dieu" -1 Cor 7:19-,     et aussi:  le vrai Juif, c’est celui qui l’est 
dans l’être caché, et la vraie circoncision est celle du coeur, selon l’Esprit et non selon la lettre, 
sa louange ne vient pas des hommes, mais de Dieu.     -Rm.2,22                                    ¤ 
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 04 67 96 68 22 
1er & 3è dimanches du mois: Elévation de l' Encens suivie de l'Eucharistie à 11h 

Les autres dimanches sauf annonce contraire: Eucharistie 11h 
En semaine: Elévation de l'encens: se renseigner 

 

⸙⸙ 7 janvier: Epiphanie et entrée du Seigneur en Egypte 
                    Ce jour, les communautés à l'ancien calendrier julien célèbrent Noël 

Resplendis Jérusalem, ta lumière est venue, 
la gloire du Seigneur s'est levée sur toi. 

⸙⸙ 14 janvier: Théophanie: Baptême du Seigneur 
¿ Elévation de l'encens & Sainte Oblation à 11 h ¿ 

Ma Parole qui sort de ma bouche, ne me reviendra pas sans résultat,  
sans avoir fait ce qui me plait, sans avoir accomplit sa mission. 

A partir de ce lundi 15:  lectionnaire de l'Ordinaire du Saint Esprit. 2nde semaine, année B  

mercredi 17 janvier: saint Abba Antoine, le père des moines, patron de la Légion Etrangère ⸙⸙ 
⸙⸙ 21janvier: Théophanie: Les noces à Cana 

¿ Elévation de l'encens & Sainte Oblation à 11 h ¿ 
"Heureux ceux qui sont appelés au festin des noces de l'Agneau. 

 28 janvier: 4è OSE, saint Pierre l'égyptien, moine des cellules, saint Isaac le syrien 

Grâce à Dieu, vous êtes dans le Christ Jésus, 
pour nous sagesse, sanctification, libération. 

⸙⸙ 4 février: Présentation de Jésus au temple: Sainte Rencontre 
¿ Elévation de l'encens & Sainte Oblation à 11 h ¿ 

Viendra dans son temple le Seigneur que vous cherchez, l'ange de l'alliance que 
vous désirez. Voici, il vient, dit Adonaï Seigneur qui soutient tout. 

 
 

 

L'higoumène Elias-Patrick et les fidèles du sanctuaire du prophète Elie, 
vous présentent leurs félicitations pour les fêtes de la Venue du Sauveur, 
et appellent sur vous la bénédiction du Seigneur pour une année de 
grâce 2024. 
 
En cette année 2024, la date de fête de Pâques pour les Eglises 
orthodoxes est fixée dans la nuit du 4 au 5 mai. 
 
La grande semaine sainte débutera donc le dimanche 28 avril. 
Le jeûne de préparation à la fête de Pâques le 11 mars. 
 


